



AMBASSADE DE SUISSE

ABIDJAN 01, le
01 B. P. 1914

6 novembre 1991

réf. 380.0 RV/FD

CONFIDENTIELDFAE
SECRETARIAT GENERALBERNE

à	BROGRPM	EB	à/a
date	12.11	L	L
Via	Bo	L	L
DFAE		12. NOV. 1991	
Ref.		a. 721.81	

RAPPORT DE FIN DE MISSION (2)1. RELATIONS AVEC LA SUISSE

- Les relations très cordiales avec les Ivoiriens se fondent sur un certain nombre de facteurs :
 - . présence industrielle suisse importante en Côte d'Ivoire (Nestlé, Ciba-Geigy, Hoffmann la Roche, diverses entreprises dans l'industrie du bois, de la construction et des plantations fruitières),
 - . important trafic entre Abidjan et Genève (résidence secondaire du Président), prestige de l'horlogerie de luxe et des produits suisses, banques suisses, etc.
 - . notable présence suisse dès l'origine de la colonisation française,
 - . francophonie
 - . neutralité, qui présente un modèle politique auquel aspire le Président qui passe toutefois facilement sous silence le traité de défense commune qui le lie à la France.
- Le pays est fortement centralisé. Depuis l'ouverture démocratique et la présence d'une quarantaine de partis politiques, les critiques envers le Président, et surtout envers le gouvernement, se font de plus en plus vives. Le premier test démocratique, lors des élections présidentielles et législatives de 1989 s'est déroulé à peu près bien. Mais, depuis deux ans environ, le calme politique est toutefois menacé par la crise économique et sociale, la paupérisation des Ivoiriens et les nombreuses manifestations de rue.
- Sur le plan politique les relations sont sans nuage, mais sans dynamisme aussi. La Côte d'Ivoire n'a guère qu'une politique africaine et un intérêt marqué pour ce qui se passe en France. La belle image que la Suisse a eue jusqu'à

./.

présent est un peu ternie par le fait que l'on nous reproche de n'être pas assez généreux dans nos actions de coopération. Pas d'argent, pas de Suisses, est une idée qui fait rapidement chemin dans la sphère gouvernementale et il en résulte en quelque sorte une "déception amoureuse".

- Sur le plan économique, deux accords de consolidation des dettes ivoiriennes ont été signés durant mon séjour. Le premier d'entre eux l'a été à la suite de très laborieuses négociations. Les échanges commerciaux sont relativement faibles et il y a peu de chances, compte tenu de la crise économique, pour qu'ils augmentent dans un proche avenir, ce d'autant que les importations directes de café et de cacao, principaux produits d'exportation de la Côte d'Ivoire, se font rares (approvisionnement sur les marchés spot.)
- L'absence d'aide bilatérale suisse au développement est relevée avec surprise et une incompréhension d'autant plus grande que les difficultés économiques sont plus importantes. Toutefois, à fin 1990, un crédit mixte de 35 mio de francs a pu être mis en place pour la réhabilitation de centrales hydroélectriques, après plus de huit ans d'efforts.
- Sur le plan culturel, la Suisse a été relativement active : elle a organisé en 1990 une grande exposition de livres suisses et, pour le 700ème anniversaire, plusieurs manifestations avec l'aide de la Confédération, mais surtout avec l'aide des hommes d'affaires suisses en Côte d'Ivoire stimulés par l'événement et par l'Ambassade. L'Ambassade distribue également un grand nombre de livres scolaires; ces actions sont discrètes mais efficaces, compte tenu de la pauvreté des bibliothèques scolaires.
- Sur le plan médiatique, la télévision ivoirienne ainsi que la radio et la presse sont intéressées par la Suisse. Il n'est pas difficile, en cette année du 700ème, de faire parler de la Suisse dans les médias. Divers journalistes ivoiriens ont d'ailleurs été invités à séjourner dans notre pays.
- Sur le plan scientifique une présence suisse est assurée dans la recherche par le biais du Centre Suisse de Recherche Scientifique d'Adiopodoumé. L'appui de l'EPFL à l'Ecole supérieure d'ingénieurs en électricité de Bingerville est significative, de même que l'appui de la DDA à des fonctionnaires des douanes et des PTT de l'Afrique francophone. ./.

2. COLONIE SUISSE

La colonie suisse en Côte d'Ivoire est jeune, dynamique et financièrement généralement à l'aise. Pour la plupart, il s'agit d'hommes d'affaires, de divers professionnels de l'hôtellerie et des missionnaires. Le nombre de ces compatriotes ne varie pas beaucoup et se situe aux alentours de 400. Quelques mariages mixtes posent aux conjoints suisses des problèmes de niveau de vie. L'Ambassade a également le plaisir de voir de temps à autre quelques rares aventuriers.

L'Amicale suisse, qui réunit environ 1/3 de la colonie à Abidjan, est active et organise des réunions mensuelles consacrées à divers loisirs. Le 1er août est organisé par cette Amicale, avec l'aide de l'Ambassade, et rassemble environ 150 personnes.

Il existe un club d'hommes d'affaires suisses incluant également les représentants étrangers de firmes suisses. Ce club a été très dynamique lors de l'organisation des manifestations culturelles pour le 700ème anniversaire : chaque grande maison suisse représentée à Abidjan a ainsi participé à raison de FS 5'000 chacun au financement requis pour marquer la présence de la Suisse en Côte d'Ivoire.

3. PERSONNES INTERRESANTES A CONTACTER - GOUVERNEMENT/MINISTERES

- Premier Ministre - SEM. Alassane Drahmame OUATTARA

Compétent, jouissant de la confiance des Occidentaux, ayant travaillé et fait ses études aux Etats-Unis. C'est un homme bienveillant à l'égard de notre pays et à qui il ne faut s'adresser que pour des affaires très importantes en vue de les débloquent.

- Ministre des Affaires étrangères - SEM. Amara ESSY

Il a vécu quatre années en Suisse comme représentant de son pays auprès de l'ONU à Genève. C'est un fin diplomate, très bienveillant vis-à-vis de la Suisse qu'il connaît bien, mais malheureusement dépassé par des problèmes de personnel au sein de son Ministère.

- Ministre de la recherche scientifique et de l'Enseignement professionnel et technique - SEM. Alassane Salif N'DIAYE

Homme courtois et très coopératif, notamment pour le Centre suisse de recherche scientifique d'Adiopodoumé.

./.

- 4 -

- Ministre délégué auprès du Premier Ministre, chargé de l'Economie, des finances, du commerce et du plan - SEM. Daniel DUNCAN KABLAN

C'est un homme compétent et qui a une manière de travailler, ce qui est rare, très occidentale. Il sait écouter, parle peu et, quand il le peut, agit dans le sens souhaité.

- Ministre de la Santé et de la protection sociale - SEM. Alain EKRA

Cardiologue, bien disposé vis-à-vis de la Suisse. Je me suis adressé à lui à l'occasion d'une petite action de coopération dans le domaine de sa compétence.

- Ministre de la Culture - SEMme Henriette DAGRI-DIABATE

C'est une personne sans personnalité et entourée de conseillers trop influents qui ont des vues arrêtées sur ce qu'elle doit faire ou ne pas faire. Il n'a pas toujours été facile de l'associer au programme de nos manifestations culturelles pour 1991.

REMARQUES

Lorsqu'on veut traiter d'une affaire efficacement, il faut s'adresser, dans les Ministères, aux Directeurs de Cabinets et non pas au Chefs de Cabinets dont le rôle est seulement de tenir l'agenda du Ministre.

Dans toute la mesure du possible, on évitera de se faire entraîner par ce que j'appellerais des quémandeurs de toutes sortes qui passent leur temps à chercher de l'argent plutôt qu'à travailler.

3. CORPS DIPLOMATIQUE

Parmi ceux qui resteront sur place après une vaste rotation au cours de l'été, les Européens sont généralement qualifiés, cultivés et aimables envers leur collègue suisse. Ceux que j'ai trouvé particulièrement sympathiques : l'Ambassadeur d'Italie, de Belgique, de Norvège, du Japon, d'Autriche et du Canada. L'Ambassadeur de France a une position un peu à part en Côte d'Ivoire. Il est très influent, très occupé, mais il a toujours été pour moi de bon conseil. Les représentants de l'Afrique noire sont ici sans dossier, ni responsabilité, mais ils sont capables de donner des interprétations dans l'esprit africain, ce qui est parfois intéressant. Leurs femmes, de même que les femmes des Ivoiriens, partagent fort peu la vie ./.

- 5 -

de leur mari; elles s'adonnent généralement à un commerce frénétique de toutes sortes de denrées et de produits de luxe, dès lors qu'elles possèdent un passeport diplomatique.

L'Ambassadeur de Suisse

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'J. Reverdin'. The signature is stylized with a large initial 'J' and a long, sweeping underline.

J. Reverdin